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12 月 10 日 
道成肉身 
作者：陳韋安 
經文：約翰福音 1:14 
 
道成了肉身。  
 
歡迎弟兄姊妹進入爾道自建將臨期的信仰思考。這個星期我們會一同思考耶穌基

督的道成肉身。 
 
道成肉身，充滿著矛盾。永恆、太初、與上帝同在、萬物本源、甚至上帝自己，

都成了有限、朽壞、時間線上、面向死亡的"人"。在約翰福音 1:1-18 的神學導言

中，每一句話都指向這 v14 的 "道成了肉身"，整段經文正試圖表達這份矛盾。 
 
上帝成為人？這看起來似乎不可能！基於我們塵世間俗世的理性，上帝不可能成

為人──任何人都不可能是上帝，任何上帝都不可能是人。如果上帝要成為人，

祂就只能是"不是上帝"。然而，「道成肉身」這句話卻要顛覆人類自以為對上帝

的一切「理解」，叫我們因此，我們只能承認一件事實：道成了肉身，乃是一件

矛盾的事。 
 
道成肉身並不是上帝的"把戲"。早期教會有人認為，道成肉身只是上帝的幻影，

上帝仍然是上帝！"成為人"只是一種表面的幻像！這是錯誤的。有人認為，道成

肉身只是暫時的過程，上帝仍然是上帝！"成為人"只是短暫的臨時階段！這也是

錯誤的。事實上，任何嘗試解決這矛盾的努力都是徒然的。道成肉身不是上帝的

把戲，也不是上帝的短暫工作。不。道成肉身是上帝本體的決定。 
 
道成肉身的耶穌基督——完全的神、完全的人，正是上帝！"上帝成為人"乃是上

帝本體的決定。如此，上帝是三位一體的上帝！我們不必嘗試拆解這矛盾，因為

這"矛盾"正是上帝的三一奧祕。是的，上帝的本體承載著一個矛盾。這矛盾，對

我們而言，乃是救恩、恩典和神蹟。 
 
道成肉身，是一切神蹟的源頭。 
 
 
默想： 
 
道成肉身的奧秘仍然無法完全被理解，但我們可以默想並接受這份矛盾。這份矛

盾提醒我們上帝的無限能力和祂對人類的愛。讓我們在默想中感受這份奇妙的救
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贖，並感謝上帝為我們而來成為人。 
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12 月 11 日 
上帝的永恆命定 
作者：陳韋安 
經文：以弗所書 1:4 
 
就如神從創世界以前，在基督裏揀選了我們 ，使我們在他面前成為聖潔 ，無有

瑕疵。  
 
這是一句保羅在以弗所書非常重要的經文。它説明了一個震撼的事實——一個有

關創世以先的事實。不知道你有沒有想過，上帝創造這個世界以先，究竟有甚麼？

甚麼是存在的？或者，你可能會説：「大概就是上帝吧？！」這是正確的，不過，

還有嗎？ 
 
有。 
 
在這個世界存在以先——在宇宙存在以先，在時間存在以先，就已經存在着上帝

的命定（determination）。這個上帝的命定，這命定發生於永恆裏面，在創世以

先，在人類尚未存在以先。這命定超過一個普普通通的「決定」（decision）。首

先，上帝所有的決定不是一種隨意的可能性。即是説，上帝的命定不是被動地回

應某些偶然的事。不。上帝的命定永遠是主動的、首發的、起初的。上帝的命定

不是純粹被牽着鼻子走的決定。上帝是始，上帝是萬物的決定者。上帝是命定的

主。因此，在這個世界存在以先，上帝存在，上帝的命定也早已存在。 
 
不過，還有嗎？上帝創造這個世界以先，究竟還有甚麼？ 
 
還有「我們」。 
 
以弗所書清楚地説明：「神從創世界以前，在基督裏揀選了我們。」在這個世界

被造以先，在上帝的永恆命定裏面，早已有「我們」的存在。是的，這是震撼的

事實。我們還未存在，在上帝的永恆命定中，我們就早已存在。上帝心目中的「我

們」，比「我們」存在得更早更早。 
 
弟兄姊妹，道成肉身正要説明這個事實。耶穌基督的道成肉身，正正基於上帝的

永恆命定，以及在祂心目中的我們。因此，你以為「道成肉身」僅僅發生在二千

年前嗎？不，耶穌基督的降生，道成肉身這決定不是偶然的。它不純粹是人世間

出現了某個 A 的狀況，上帝才鑑於 A 的狀況產生 B 的決定。不。 
 
上帝愛我們。 
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上帝在永恆中愛我們。 
 
上帝在永恆中深愛着尚未存在的我們。 
 
道成肉身，正是這奧秘的實現。 
 
 
默想： 
 
今天你能夠體會多一點上帝的愛嗎？這份愛，不只是一個行動。這份愛，非常深

切，深切到一個地步，源於太初，源於永恆，源於上帝的本體。上帝定意愛你——

這是本於永恆的命定與真相。 
 
那麼，你還懼怕甚麼呢？ 
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12 月 12 日 
耶穌基督是人 
作者：陳韋安 
 
耶穌基督是完全的人、完全的神，這是自早期教會起的認信。究竟耶穌如何是人

又同時是神？這個「如何」，成了極難回答的問題。 
 
早期教會一開始便有「道．肉基督論」（logos-sarx christology）的說法。這理論

強調耶穌的「道成肉身」（約一 14）。所謂「完全的神」，就是上帝的道（logos）；
而「完全的人」就是「肉身」（sarx）。不過，假如耶穌基督只是永恆的道，進入

一個肉體，那麼就會出現一個奇怪的情況，就是耶穌基督只不過是上帝的道操控

著的一個肉體，沒有人的靈魂。所以，「道．肉基督論」似乎不是最好的解釋方

案。 
 
後來出現「道．人基督論」（logos-anthropos Christology），這個解釋似乎較好。「道．

人基督論」強調耶穌基督是擁有靈魂的人（古代以靈魂作為人的重要基礎），所

以祂就是上帝的「道」在完全的人中。這理論看來很完滿，既有上帝的道，又有

完整的人（靈魂與身體）。不過，道與人的結合，豈不就是兩個嗎？究竟耶穌是

一個整體，還是兩個個體在裏面？所以，「道．人」結合破壞了耶穌基督位格的

完整性，變成非完全的一體，而是分裂成為兩個不同的個體。 
 
事實上，耶穌基督同時是「神」與「人」，本來就是非常難以解釋的事──不是

不明白，而是難以用言語來解釋。後來，教會想出一個比較非本體性的字眼︰「性」

（nature; physis）一字來表達︰耶穌基督是「神」，因為祂擁有神性（divine nature）；
耶穌基督是「人」，因為祂擁有人性（human nature）。不過，問題同樣未能解決︰

究竟耶穌基督內裏是「二性」還是「一性」？若說耶穌基督是「二性」，這說法

似乎也保留了「兩個位格」的傾向；若說耶穌基督是「一性」，則造成不倫不類

的神人混合。 
 
事實上，無論是「一性」還是「二性」，這兩個說法都有它的道理，卻同時也有

缺失。由於一性與二性的問題造成教會之間極大紛爭，教皇尼奧一世於公元 451
年召開迦西頓會議（Council of Chalcedon），嘗試綜合雙方的神學觀點︰既肯定「一

性論」不能分開、不能分離的觀點，也贊同二性論不能混合、不能互換的看法；

即贊同基督的「二性」，卻同時保留一性論的主張。 
 
無論如何，基督耶穌是人，基督「如何」擁有神人二性仍是「奧祕」，或許，那

就是形容耶穌基督的最佳說法。 
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默想： 
 
我們可以謙卑地承認，耶穌基督的神人二性是我們無法完全理解的奧秘。然而，

我們可以以信心接受這個教義，並將其作為我們與神的關係的基石。耶穌基督的

人性使祂能夠與我們同在、理解我們的需要，而祂的神性使祂成為我們的救主和

主宰。讓我們在默想中感謝神賜給我們這樣偉大的救贖者。 
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12 月 13 日 
奴僕的上帝 
作者：陳韋安 
經文：腓立比書 2:6-7 
 
他本有上帝的形像，卻不堅持自己與上帝同等；反倒虛己，取了奴僕的形像，成

為人的樣式。 
 
讀者可能認為，這段保羅在腓立比書的經文，有關耶穌基督作為人的憑據——耶

穌基督本來是上帝，卻「反倒虛己，取了奴僕的形像，成為人的樣式」。不過，

其實，這經文恰恰相反，正要告訴我們耶穌基督如何是上帝！ 
 
耶穌是上帝。這是教會傳統的非常重要的認信。不過，耶穌基督是上帝，卻恰恰

與人世間一切對上帝的形象對立！甚至，它推翻了人世間一切對上帝的理解！從

俗世宗教的眼光角度來看，上帝是神，全能、無敵、不敗、必勝、不死、榮耀！

不過，當我們宣認耶穌基督是上帝，它正要同時推翻人世間對上帝的理解。耶穌

基督是上帝，因為祂是奴僕，並且被釘在十字架上，以至於死。不！奴僕、十字

架、死亡，通通都不僅僅是耶穌基督作為人的一面，它更是耶穌基督作為上帝的

方式！ 
 
不，耶穌基督不是僅僅作為榮耀的上帝，偶然成為人類被釘十架死亡。不！ 
 
而是，耶穌基督在十架被釘死顯現出祂的榮耀，並且證明了祂是上帝！ 
 
耶穌基督是被釘十字架的奴僕上帝！ 
 
正如潘霍華在《獄中書簡》如此寫道： 
 
「上帝讓自己被驅逐出世界，被釘在十字架上，上帝在世界中是無能和軟弱的，

正是這樣，他才與我們同在並幫助我們。馬太福音 8:17 非常清楚地表明，基督

不是憑藉他的全能來幫助，而是憑藉他的軟弱和受苦！這是與所有宗教的關鍵區

別。人的宗教性將他在困境中指向上帝在世界中的權能，上帝是「大團圓結局的

死板拯救者」（deus ex machina）。聖經將人指向上帝的無能和苦難；只有受苦的

上帝才能幫助。因此，可以說，這種描述的發展對世界的成熟，通過消除對上帝

的錯誤觀念，為聖經中的上帝打開了視野，他通過自己的無能在世界中獲得力量

和空間。」 
 
讓我們好好默想「奴僕」與「上帝」之間的關係。  
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12 月 14 日 
血肉的耶穌基督 
作者：陳韋安 
 
「肉身生的就是肉身；從靈生的就是靈。」驟眼看來，這是二元的宿命：肉身生

就是肉身，靈生的就是靈。「肉身」與「靈」之間已經決定了自己的命運，兩者

之間沒有任何瓜葛，也沒有任何超越的可能。 
 
不過，因着「水」與「靈」的重生，我們處於「肉身」與「靈」之間。我們是屬

肉體的，不過，我們卻是屬靈的。每一個基督徒的生命重生後都經歷着這生命的

張力。我們本是肉身生的，卻同時因着基督裏的重生，得着聖靈的洗，在靈裏面

得着新生命。不過，這新生命卻沒有逃離肉身的生命。我們的靈性，正正在肉身

與靈之間。 
 
因此，基督徒的靈性沒有遠離這個世界。假如我們的靈性逃離了世界，它就是「離

地的靈性」。靈性本來是人與上帝的關係，沒有肉身的靈性，就會被壓縮成為一

種空泛抽象的語言。上帝「將生氣吹在人鼻孔裏，他就成了有靈的活人」。這句

話告訴我們，上帝的靈恰恰就在塵土之中。沒有了塵土的靈性，或，拒絕塵世的

靈性，正正走在一條美麗卻錯誤的方向。 
 
離開了身體的靈性是人為的宗教。這種靈性是不需要學習的。因為這靈性是表面

膚淺、容易入口的。相反，在塵世中發現上帝，在塵世中體現這靈性，甚至，在

人世間的苦難與醜惡中體現這靈性，卻需要經歷沉悶乏味的磨練——恍如在乾渴

的沙漠中尋找泉源一樣——需要耐性與恆心。 
 
何謂「人」？「人」乃是靈與肉體。「耶和華上帝用地上的塵土造人，將生氣吹

在他鼻孔裏，他就成了有靈的活人」（創 2:7）。血、肉乃是人的基本。血、肉不

是負面的用詞——最少 v14 「道成肉身」正告訴我們，這道成了血肉。不過，

和合本的翻譯傾向負面：「血氣」、「情慾」。其實，原文更清楚的翻譯是「從血生

的」、「從肉體的意志生的」、「從人的意志生的」。事實上，人本來就是「血」與

「肉」。這是人的基本構造。我們每一個人都是從血肉生的。 
 
 
默想： 
 
我們是屬靈的。不過，靈性的彰顯往往是具體的。今日，你能夠用一件具體的事

實踐你的靈性嗎？ 
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12 月 15 日 
中保 
作者：陳韋安 
 
道成肉身的耶穌基督，同時是上帝、同時是人──這是個極大的奧祕！ 
 
教會花了二千多年也不能得到一個完滿的解釋。甚至從人的眼光和理性來看，「上

帝」與「人」同時在耶穌基督的位格內出現，這本來就是極其矛盾的說法。因此，

正如前幾篇所言，它是奧祕。這奧祕正好表述了上帝與人之間的關係︰**超越的

上帝**與**卑微的人**。何以會這樣呢？答案就是基督耶穌的神人二性。耶穌基

督的神人二性，正是神人關係的關鍵──因此，神人二性的教義，表明了神人關

係如何從「不可能」成為「可能」。 
 
讀者或曾聽說，耶穌基督是中保（mediator），事實上作「中保」談何容易！誰

能成為上帝與人之間的中保呢？豈不就是「上帝．人」嗎？豈不是惟有神人二性

的耶穌基督，才能成為上帝與人之間的真正中保嗎？超越的上帝與有限的人之間，

如何促成一段真正的關係呢？根本沒有可能！假若世上有一位「神」能夠被人認

識，「祂」就不可能是超越的神。相反，一位真正超越的神，祂就不能被有限的

人真正了解。因此，惟有極其矛盾的神人二性，才能夠將這矛盾的信仰關係成為

可能。 
 
瑞士神學家巴特（Karl Barth）在《教會教義學》（Kirchliche Dogmatik）第四卷的

「復和論」重寫他的基督論。巴特根據迦西頓會議中神人二性「不能混合、不能

互換」的看法，重新思考，並且顛覆了世人對「上帝」與「人」的看法。他說︰ 
 
耶穌基督是完全的神，不是出於祂的全能，而是出於祂是卑微的奴僕。（KD IV/1 § 
59） 
 
耶穌基督是完全的人，不是出於祂的軟弱，而是出於祂是榮耀的君王。（KD IV/2 § 
64） 
 
因此，建基於以上的「反過來」的觀點──上帝的卑微以及人的高升──上帝與

人之間得以在基督裏面建立真正的關係︰正因**耶穌這個拿撒勒人是上帝**，上

帝的真光才能在人間真正臨在，並且被人認識與接受；也因**三一上帝的聖子是

一個人**，我們這些平凡的人，才能夠被高升，得以與上帝建立真正的關係。 
 
在「順服的神子」與「榮耀的人子」交織之下，耶穌基督是完全的上帝，這位超

越的上帝能作出真正具體的拯救；另一方面，耶穌基督是完全的人，祂讓我們能
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夠真正親近與跟隨──因為這位上帝成為人。耶穌可以，我們也可以；耶穌能夠

勝過，我們也能勝過。我們不只是被動地被一位大能者拯救，我們也能夠主動地

跟隨基督，這就是「神人二性」對我們的意義。 
 
 
默想： 
 
面對這個極大的奧祕，我們應該謙卑地領悟和接受。耶穌基督作為上帝與人的中

保，展示了神人關係的奇妙和神奇。願我們在信仰中深深體驗到這個真實的關係，

並且以感恩和敬畏的心來對待這個奇妙的真理。 
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12 月 16 日 
神聖的誕生 
作者：陳韋安 
 
聖誕是一個神蹟，不是荷里活電影的那種，而是《使徒信經》所說的「童貞女馬

利亞所生」與「聖靈感孕」。這兩部分強調耶穌的完全人性與神性，使聖誕成為

一個奧祕：上帝的兒子竟是母腹生下來的嬰孩！ 
 
然而，這神蹟的主角是一位無助的嬰孩。耶穌在故事中沒有任何參與，他只能睡

覺，還未能行走或說話。這嬰孩跟世上所有嬰孩無異，卻是上帝的兒子。這是一

個言語哲學問題：究竟眼前的嬰孩「是」上帝的兒子嗎？還是「將要被稱為」上

帝的兒子呢？ 
 
聖誕的神蹟，正正就是這「三畫等號」（≡）！這個在馬槽裏甚麼也不能作的嬰

孩，就是我們的救主！這奧祕正是聖誕節的真諦。 
 
聖誕節所宣告的奧祕，不只是上帝成為人，更是「永恆」（eternity）進入「時間」

（time）。上帝的兒子在時間的流水之中，「成為了」無助的嬰孩。但，祂卻從來、

仍然、永遠是上帝的兒子。 
 
聖誕節，正是上帝兒子道成肉身在時空中的「第一天」。上帝的兒子墮進時空之

中，時間與空間仿似成了上帝兒子的束縛與侷限。不過，聖誕節不是有關束縛與

侷限，而是叫「卑賤的升高，飢餓的得飽美食」（路 1:52-53）的一刻！ 
 
聖誕節，教導我們明白我們身處的時間。每年一次的慶典，這節慶的時間，神聖

的時間，教導我們仍然記得，時間不再是中性的（neutrum），它是上帝的救贖歷

史。這歷史是上帝拯救的過程（becoming）。嬰孩≡上帝的兒子。「黑暗漸漸過去，

真光已經照耀。」（約壹 2:8b） 
 
我們處於時間之中，我們是基督的過程（becoming），需要耐性、等候、成長。

面對別人、自己「此刻」的黑暗，我們需要凝望這黑暗整體的永恆。面對紛爭的

世界、絕望的前路，我們要知道，時間不再是純粹流逝的時間，它的總和就是救

贖。耶穌基督降生了，時間就不再一樣了。 
 
弟兄姊妹，平安夜，讓我們默默凝望這位馬槽中的嬰孩，上帝的兒子，救主耶穌

基督。阿們。 
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默想： 
 
在這聖誕節，讓我們深思並感謝這神蹟的奧祕，上帝的兒子以無助的嬰孩的姿態

降臨在世上，為我們帶來救贖和希望。讓我們在忙碌的節慶中，靜下心來凝視這

位聖誕的主，並思考我們在時間中的位置和成長。願我們能以耐心和等候的心態，

不斷努力成長，並在黑暗中看到永恆的光輝。阿們。 


